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ATA DA 59ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS 1 

DO BAIXO PARANAÍBA - CBH PN3 2 

Ata da 59ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo 3 

Paranaíba - CBHPN3, aos 07 de junho de 2022, às 08h30min, por meio de vídeo conferência via 4 

plataforma Jitsi Meet, no link: https://meet.jit.si/CBHPN3, com a instalação do quórum exigido no 5 

Regimento Interno do CBH PN3. Estiveram presentes os seguintes conselheiros: Cristiano Corrêa 6 

Lemos – PMMG, Fernando Oliveira Franco – EPAMIG, Robson Rodrigues dos Santos – IGAM, 7 

Paulo Rogério da Silva – SEMAD, Eduardo Borgato Barbedi - PCMG, Elaine Aparecida Santos 8 

Oliveira  - Prefeitura Municipal de Araporã, André Luiz Borges - Prefeitura Municipal de 9 

Araporã, Sandro Domingues Parreira - Prefeitura Municipal de Monte Alegre de Minas, Tiago 10 

Aparecido de Oliveira - Prefeitura Municipal de Cachoeira Dourada, Jady Gabrielle Silva de Paula 11 

- Prefeitura Municipal de Canápolis, Maria Martins Pedrosa – AMVAP, Aristoclides Cançado 12 

Costa - S.A. Usina Coruripe, Maria Eduarda Rodrigues da C. Gonçalves – FIEMG, Wéderson Nunes 13 

Cardoso - APRC Piedade, Dênio Drummond Procópio – CEMIG, Clarimério Mamede Ferreira – 14 

COPASA, Anamaria Moya Rodrigues – Hidrosal, Aristoclides Cançado Costa - S.A. Usina Coruripe, 15 

Maria Eduarda Rodrigues da C. Gonçalves – FIEMG, Wéderson Nunes Cardoso - APRC Piedade, 16 

Dênio Drummond Procópio – CEMIG, Clarimério Mamede Ferreira – COPASA, Anamaria Moya 17 

Rodrigues – Hidrosal, Sergio Gustavo Resende Leal - FONASC-CBH, Polyanna Custódio Duarte – 18 

ANGÁ, Eurípedes Luciano da Silva Júnior – ANGÁ, Leila Ferreira de Rezende – AMEDI, Gustavo 19 

Malacco – Neoambiente, Dora Marquez Peres Drummond - OAB-MG/44ª Subseção, Antônio 20 

Giacomini Ribeiro – ABES, Paulo Luiz Galvão Alves - CREA/MG e os convidados Matheus Castro - 21 

ABHA Gestão de Águas, Matheus Kuhn, Fábio Rocha Borges - Dmae de Araporã, Jeane Maia - 22 

GECBH IGAM, Maria de Lourdes Amaral Nascimento - GECBH IGAM, Bruna Nogueira - GECBH 23 

IGAM, Sandra - ABHA Gestão de Águas, Thiago Alves do Nascimento - ABHA Gestão de Águas. 24 

Abertura: Polyanna Vice-presidente, irá presidir a reunião de hoje, e cumprimenta a todos os 25 

presentes e solicita que todos aguardem por mais alguns minutos para dar inicio a plenária. Item 26 

2: Aprovação da ata da 58ª Reunião Extraordinária do CBH-PN3, realizada em 08 de março de 27 

2022, Polyanna confirmou o recebimento da minuta da mesma por todos e abriu a votação, 28 

conselheiro Eurípedes – Angá, se absteve, pois não estava presente. Não havendo manifestação 29 

contrária, a mesma foi aprovada por unanimidade. No item 3, palavra dos conselheiros, conselheira 30 

Elaine, pede a palavra, ela agradece a presença de todos e da boas-vindas aos convidados Senhores 31 

Fábio Rocha Borges - Dmae de Araporã e Matheus, e pede ponto de pauta, caso seja possível 32 

para que o Matheus, possa se apresentar. Elaine relata que vem sentindo falta da participação 33 

das Prefeituras Municipais, nas plenárias do CBH PN3. Elaine convida todos para participarem 34 

da Semana do Meio Ambiente no município de Araporã, voltado para os produtores rurais. 35 

Polyanna abre a palavra para o convidado Matheus, representante da empresa Propitank que atua 36 

na área de tratamento de esgoto e efluentes, ele pede alguns minutos, na pauta, para realizar a 37 

apresentação da empresa. Polyanna, ressalta que o Item 9: Apresentação: Projeto Gestão Integrada 38 

da Paisagem no Bioma Cerrado (FIP) - Taiguara Alencar - Giz (Agência Alemã de Cooperação com o 39 

Brasil), foi retirado da pauta a pedido da própria GIZ, e será reagendado em um momento oportuno. 40 

Anamaria, ressalta sobre a falta de participação das Prefeituras, dos Sindicato dos Produtores Rurais 41 

e das Secretarias Municipais de Meio Ambiente da nossa região com o CBH. Polyanna, faz um 42 

lembrete a todos sobre o evento que acontecera do Comitê Federal do Paranaíba, o 3º Seminário de 43 

Integração do CBH Paranaíba, que será realizado aqui em Uberlândia, no Praia Clube, no dia 22 de 44 

junho as 08:00 horas. Item 4 - Apreciação da proposta de retorno as reuniões presenciais e realização 45 

de reuniões por videoconferência, Polyanna ressalta que dentro do contexto da pandemia e a grande 46 

participação dos conselheiros nas reuniões por videoconferência, ela acredita que seria melhor a 47 

manutenção das reuniões neste sistema e/ou a realização de uma reunião presencial por ano. Leila 48 
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solicita a palavra e se manifesta favorável a manutenção das reuniões online, mesma abriu para 49 

votação, não havendo manifestação contrária, a mesma foi aprovada por unanimidade. Item 5 - 50 

Planejamento das estratégias/programa de divulgação para os usuários da bacia, sobre a 51 

implantação da cobrança sobre o uso da água no CBH PN3, Polyanna relata que o comitê já se colocou 52 

a disposição para levar até os municípios e os usuários, palestras e informação sobre a 53 

implementação da cobrança sob o uso da água no CBH PN3, mostrar simulações sobre os valores a 54 

serem cobrados, implementação do plano diretor, com a aplicação dos recursos, oriundos da 55 

cobrança, através de uma pré-agenda em Araporã e o apoio da Conselheira Elaine, pra levar essas 56 

informações até os usuários, e  coloca essa agenda do CBH disponível a todos os outros municípios, 57 

para que seja possível avançar na questão da discussão da cobrança e a implementação do plano de 58 

recursos hídricos. Elaine, relata que a programação realizada para Araporã no dia 19 de junho, irá 59 

mobilizar de 50 a 60 produtores rurais, e a maioria deles eles são usuários de água no baixo Paranaíba 60 

e já possuem outorga para uso da água. Wéderson da APRC Piedade de Centralina, manifesta 61 

interesse, do agendamento da reunião juntos aos usuários, do referido município, para 62 

discussão da implementação da cobrança. Polyanna, solicita que seja formalizado via oficio, a 63 

solicitação de agenda, e informa que será alinhado junto a Diretoria do CBH, a realização da 64 

mesma. Item 6 – Apresentação: Minuta da Deliberação Normativa nº 49, que altera e estabelece o 65 

Regimento Interno do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo Paranaíba em 66 

conformidade com a Deliberação Normativa CERH nº 69/2021, Polyanna fala que há uma 67 

recomendação por parte do Conselho Estadual de Recursos Hídricos, para readequação dos 68 

regimentos internos de todos os Comitês Mineiros. Polyanna afirma que foram enviados por e-mail 69 

a todos os Conselheiros, documentação complementar e o texto final do regimento interno, para 70 

analise e sugestões dos referidos conselheiros, porem nenhum fez qualquer tipo de menção de 71 

mudança ao texto, previamente a plenária. Foi aberto para discussão do texto e dúvidas. Verificação 72 

de quórum, e no momento haviam somente 19 conselheiros presentes. Polyanna, propôs que a pauta 73 

fosse seguida e o Item 6, analisado em momento oportuno. Item 8 - Comunicação do IGAM, sobre o 74 

status do processo de cessão de mobiliário e equipamentos eletrônicos para sede do Comitê, foi 75 

apresentada planilha atualizada de todo o mobiliário já disponibilizado pelo IGAM, para sede do CBH 76 

PN3, e o mobiliário novo e o que será trocado, para ciência de todos os Conselheiros. Item 9. 77 

Apresentação: Projeto Gestão Integrada da Paisagem no Bioma Cerrado (FIP) - Taiguara Alencar - Giz 78 

(Agência Alemã de Cooperação com o Brasil), foi retirado da pauta. Item 10. Apresentação: 79 

Planejamento do CBH Paranaíba no Programa de Saneamento na Unidade de Gestão (UPGRH) do 80 

Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo Paranaíba (CBH PN3) – ABHA, Thiago 81 

fala sobre a integração do CBH Paranaíba, do seu plano de recursos financeiros, para aplicação na 82 

área do saneamento, aos comitês afluentes. Ele relata que a equipe técnica realizou diversos 83 

levantamentos de dados. Cristiane – ABHA, inicia a apresentação da Portaria Diretoria CBH Paranaíba 84 

nº 003, de 13 de abril de 2022, que prova o planejamento técnico e o remanejamento orçamentário 85 

do Plano de Aplicação Plurianual (PAP) dos recursos originários da cobrança pelo uso de recursos 86 

hídricos de domínio da União na Bacia Hidrográfica do Rio Paranaíba, para o exercício de 2022 a 2025, 87 

são os projetos relacionados à gestão de recursos hídricos, e a implementação do plano de recursos 88 

hídricos do Paranaíba. Dentro deste planejamento, a uma previsão de uso dos recursos, do Anexo I - 89 

FINALIDADE 2 - AGENDA SETORIAL, com os Afluentes Mineiros do Paranaíba, de aproximadamente 90 

R$ 11.399.358, sendo distribuídos aí R$2.300.000,00 para 2022, R$1.900.000,00 para 2023, R$ 91 

2.700.000,00 para 2024 e R$4.400.000,00 aproximadamente para 2025. Esses são os valores 92 

destinado para Minas Gerais na parte de saneamento ambiental tá temos também destinado para 93 

Minas Gerais é um projeto piloto tá para perda hídrica na irrigação que está programado para ser 94 

executado em 2023, de aproximadamente de R$1.300.000,00. Mateus – ABHA, conforme a 95 

estratificação apresentada anteriormente, a equipe técnica da ABHA, identificou a necessidade de 96 

implementar uma metodologia para aplicação esses recursos, junto aos municípios. Essa equipe, 97 
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encaminhou a todos os municípios, dos afluentes do Paranaíba, um questionário para o 98 

levantamento de dados, ligados ao saneamento básico e seus 4 eixos, e a situação atual de cada 99 

município, porem poucos municípios chegaram a responder os questionários, para ABHA, o que 100 

dificulta na elaboração final da metodologia, que será aplicada. Apesar, do baixo retorno dos 101 

formulários, a equipe está desenvolvendo uma Nota Técnica, com base no Panorama de 102 

Abastecimento de Água e Esgotamento Sanitário do Estado de Minas Gerais, o índice de diluição de 103 

esgoto nos corpos hídricos do Atlas Esgotos da ANA, e os outros índices já aplicados pela SEMAD. 104 

Matheus solicita o apoio do CBH PN3, juntos aos municípios de sua circunscrição para o retorno dos 105 

questionários, que são fundamentais para a finalização da montagem da metodologia. Giacomini, 106 

relata que a solicitação de ponto de pauta, pela ABHA, não está coerente, com o que foi abordado 107 

hoje. A informação que chegou ate o CBH PN3, através do Presidente da ABHA, seria que o Paranaíba 108 

tinha uma disponibilidade de recurso para aplicação nos municípios dos comitês afluentes e estava 109 

fazendo o levantamento dos municípios, que já teriam projetos prontos para implementação em fase 110 

adiantada de elaboração. Giacomini, relata que o CBH PN3, também enfrenta dificuldade de 111 

entrosamento com as prefeituras municipais, já que ainda não temos a cobrança implementada, 112 

porem se torna mais difícil ainda, se essas ações em não forem coordenadas, numa perspectiva de 113 

integração, do Paranaíba com os Comitês Afluentes.  Foi realizada recentemente uma reunião da CTI 114 

do Paranaíba, e esse assunto foi abordado, a integração ela só ocorre com a implementação de 115 

projetos em conjunto. Polyanna, ressalta que o CBH, tem realizado reuniões e a discussão de 116 

projetos, dentro da CTPLAN, e o comitê tem encaminhado solicitações ao Paranaíba, de apoio na 117 

realização de projetos e ações de comunicação, junto aos Usuários da bacia, e não tivemos nenhuma 118 

resposta dessas solicitações. Thiago – ABHA, relata que a agencia de bacia não tem competência 119 

jurídica, para gerir obras, que o que estão fazendo para melhor administrar o recurso financeiro 120 

existente para os comitês afluentes mineiros, e o levantamento de dados, o cruzamento de dados 121 

com o plano de recursos hídricos do Rio Paranaíba e a sua atualização, e o que cabe para cada comitê 122 

afluente. E dessa forma, a ABHA veio até a plenária do CBH PN3, demonstrar o trabalho que está 123 

sendo desenvolvido. Ele ressalta que é um trabalho muito complexo, com muita informação para 124 

apenas uma reunião, e que traz uma ideia de algo a longo prazo, mas a ideia que hoje é trazer para 125 

CBH, aquilo que está sendo criado e compartilhar informação, e envolver o CBH PN3 nesse processo.  126 

Polyanna, retoma o Item 6. Apresentação: Minuta da Deliberação Normativa nº 49, que altera e 127 

estabelece o Regimento Interno do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo 128 

Paranaíba em conformidade com a Deliberação Normativa CERH nº 69/2021, os 22 conselheiros 129 

necessários, estavam presentes no momento de análise do item em pauta. A deliberação foi exibida 130 

e aberto para manifestação dos Conselheiros. Polyanna, ressalta que as adequações do texto foram 131 

orientadas e baseadas, conforme análise jurídica do IGAM e da DN CERH 69/2021. Item 7. 132 

Deliberação: Deliberação Normativa nº 49, que altera e estabelece o Regimento Interno do Comitê 133 

da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo Paranaíba, Polyanna, abre para votação, não 134 

houve manifestação contrária, a mesma foi aprovada por unanimidade. Item 11. Informes gerais, 135 

Polyanna, abre a palavra para o Matheus da Propitank, para a apresentação do projeto de estações 136 

de tratamento de esgoto customizáveis, que está sendo implantado em Araporã. Sem mais 137 

manifestações, a vice presidente do comitê Polyanna, encerrou a plenária agradecendo a presença 138 

de todos. 139 

         

 

 

Polyanna Custódio Duarte Elaine Aparecida de Oliveira 
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Vice-presidente CBH PN3 Secretaria Executiva 
 140 


